

Le Mode de Vie Amish



Écrit par : DeathBreeze



Il est parfois intéressant de connaître des cultures ou croyances étrangères pour pouvoir comprendre d'avantage les gens qui nous environnent. Étant tous différents, nous avons aussi des visions qui nous séparent tous les uns des autres. Bien sûr, nous avons la chance de côtoyer chaque jour des gens qui ont des idéologies semblables ou légèrement distinctes, mais il n'en reste pas moins surprenant de voir ce que les autres cultures ont comme foi.

J'ai choisi de faire mon article sur une religion assez différente de la masse populaire que nous connaissons. Elle n'est pas secrète, mais elle se distingue tellement par son culte des temps anciens qu'elle m'intriguait énormément. J'espère que vous allez apprécier de découvrir ce type de foi religieuse assez marginale dans ses pensées.

Un peu d'Histoire

Il y a quelque peu de confusion lorsque l'on tente de définir une date précise quant à la fondation de cette culture religieuse. Chacun désire être le premier dans cette quête provenant de la foi chrétienne...

La première apparition du mouvement Amish aurait été faite dans un petit village en 1660. Ce village serait Ohnenheim en France dans le département du Bas-Rhin et dans la région d'Alsace. Un document signé aurait donc été fait a cet endroit pour officialiser le culte Amish.

La deuxième apparition proviendrait de l'Alsace à Sainte-Marie-aux-Mines vers 1693. Ce serait le départ d'un évêque mennonite, Jakob Amman, qui serait à l'origine de la vague du courant Amish. Le roi de l'époque, Louis XIV, aurait tenté de se détacher de ce mouvement en expédiant « Les Frères » sur les terres Américaines. Bien sûr, encore une fois, on perd peu a peu les traces de monsieur Amman pour ne laisser comme indice que les « Frères » sont aux États-Unis. Ces derniers acceptent quiconque qui respecte leurs fondements de base . William Penn est connu pour avoir fondé la « *Société des Amis de Dieu* ». Ainsi donc, le courant pris donc officiellement forme en Pennsylvanie aux États-unis pour poursuivre leur voie.

Avant tout, pour que tout soit compréhensible, j'aimerais simplement vous spécifier que les Amish peuvent être connus sous le nom de « mennonites » ou « Plain People » par les Américains. Évidemment, ce deuxième surnom ne fait aucun lien avec la religion mais plutôt leur mode de vie qui se lie beaucoup à l'agriculture et à la nature de l'homme.

Aujourd'hui, toutes leurs différences culturelles attirent de plus en plus de touristes sur leur territoire. Cela est bien dérangeant pour eux. Certains ont même dû déménager, car ils ne retrouvaient plus la quiétude d'antan. Ce ne sont pas des bêtes de zoo, alors on devrait bien y penser avant d'aller visiter leurs installations sans leur permission.

Ils sont actuellement 150 000 sur tout le territoire américain. 1% environ de la communauté vit en Ontario.

Les Bases du mouvement Amish

On décrit les Amish comme une communauté chrétienne anabaptiste, c'est-à-dire qu'ils sont baptisés quand ils ont la maturité nécessaire pour faire leur propre choix de foi religieuse. Les Amish sont installés plus particulièrement aux États-Unis puisque c'est à cet endroit qu'ils ont commencé leur réelle communauté. Ils vivent de manière différente de la société moderne que nous connaissons et ce n'est pas sans raison que c'est ainsi ! Ce mouvement religieux a pour règle de base : « *Tu ne te conformeras point à ce monde qui t'entoure* ».

Les règles de l'ordre Amish, appelées Ordnung, sont orales plutôt qu'écrites, permettant beaucoup d'interprétations et donc beaucoup de flexibilité. C'est l'évêque et les anciens d'un diocèse prennent les décisions sur l'interprétation.

Un des mouvements les plus rigoureux (le Nouvel Ordre) comporte plus de 198 000 adeptes un peu partout dans le monde. Le style de vie Amish conviendrait donc à beaucoup de gens, malgré certains détails qui nous

semblent de gros inconvénients. D'ailleurs, le groupe « *Beachy Amish* » qui est légèrement moins strict, permet, entre autres, les voitures et l'électricité, ne compte que très peu d'adeptes (8000 environs).

Les Anabaptistes

Les anabaptistes sont une branche de croyants catholiques qui ne voient pas le réel lien qui se fait lors d'un baptême d'un enfant naissant. Ils pensent fermement que le choix doit être désiré par celui-ci et non pas imposé pour que l'intention se lie avec la foi.

La religion catholique a toujours eue un espace réservé pour les enfants qui n'ont pas été baptisés dans leur enfance : Les Limbes. Toutefois, cette année, cette idéologie a été abolie par le Vatican. Pour certains anabaptistes, leur vision n'a pas changée quant à cette facette puisqu'ils n'ont pas adopté cette vision des choses, mais elle rend moins dure la mort des enfants de la vision des catholiques.

Les Principes Religieux et Ethiques

Tout d'abord, chaque groupe ou village est représenté dans une congrégation indépendante aux autres. Chaque groupe Amish possède certaines différences mineures, et chacun doit s'occuper de sa propre congrégation. Habituellement, dans une seule congrégation, ou diocèse, nous pouvons retrouver un évêque, un prêcheur et deux diacres. Beaucoup de similarités existent entre les divers diocèses, mais aussi beaucoup différences. Un diocèse comprend de quinze à quarante familles, habituellement avec pas plus que soixante cinq membres adultes.

Les principes de vies sont basés sur le Nouveau Testament. Ils suivent donc à la lettre certains fondements provenant des écrits. Par exemple, les femmes s'habillent toutes en robe parce que la Bible condamne les vêtements des hommes portés par les femmes (... et vice versa). En suivant le Nouveau Testament à la lettre, toute question au niveau de la liberté sexuelle est tabou et l'homosexualité est vue d'un très mauvais oeil.

Par ailleurs, certains événements sont particuliers dans ces communautés. Pour choisir les futurs dirigeants, on prend un certain nombre de Bibles et on demande à chaque représentant à l'élection de choisir un des livres devant lui. Dans l'un des livres se trouve un morceau de papier qui, par ce fait, annoncera l'élu. Selon eux, c'est l'Esprit Saint qui a guidé « l'élu » à choisir la bonne Bible à prendre.

Il est aussi bien de constater que qui veut entrer dans la communauté le peut. Si, par extraordinaire, un non Amish, séduit par leur philosophie et leur mode de vie, désire s'intégrer à la communauté, il ne reçoit pas, comme pour beaucoup de religions, un enseignement oral et écrit. On lui tend une brosse et on lui dit : « il faut étriller les chevaux ». Cette vertu du travail est le pilier essentiel de l'éducation que les Amish servent à leurs enfants.

C'est un peuple bien pacifiste qui vit sa vie tout en étant dépendant le moins possible du monde extérieur. Les Amish sont fondamentalement non-violents. Ils considèrent même le verbe comme le premier vecteur possible d'agression.

Les Mennonites

Les mennonites sont étroitement liés au phénomène Amish. Souvent, on les considère comme un seul et même groupe. Tout dépend de la conception personnelle faite sur les Mennonites. Leurs considérations anabaptistes, qu'ont aussi les Amish, sont un point commun assez fort.

Ils sont aussi contre le port des armes et aussi contre le service militaire.

En fait, ils ont les mêmes principes mais sous une couverture de vie différente. Les Mennonites peuvent vivre dans les sociétés avec des technologies avancées, ce que les Amish ne peuvent pas faire.

La Situation des Femmes

Les familles d'Amish sont patriarcales. Dans cette voie religieuse, les femmes ont certaines restrictions tout comme dans la foi chrétienne. Bien qu'elles soient considérées comme un égal de l'homme, certains postes leur sont refusés. Il existe donc un barème psychologique qui sépare les deux sexes.

Dans la hiérarchie religieuse, la femme ne peut avoir un poste très élevé. En fait, les bases de ces choix sont très liés à la religion catholique chrétienne parce qu'ils ont les mêmes restrictions. Une dame ne peut donc pas devenir évêque ou obtenir le rôle de prêtre au sein de l'église.

Lorsque nous observons une messe Amish, nous pouvons constater que seuls les hommes participent activement. En fait, les femmes sont tenues au silence pendant tous les actes religieux.

Il existe toutefois des exceptions quant aux fêtes profanes. Durant ces festivités, on peut toujours entendre les femmes Amish chanter de tout leur coeur.

Les préoccupations d'une femme sont pour sa famille. Elle est en charge de la maison et du jardin, qui inclut habituellement les légumes et fleurs. Elle peut être impliquée dans la production de vêtements. Les femmes d'Amish aiment souvent broder et quilter. Comme toujours, les ouvrages sont utilitaires, la broderie est faite sur des serviettes ou des draps par exemple. Les Patchworks sont employés pour la chaleur, et sont faites pour les naissances ou les mariages, et pour les vieux quand ils sont dehors. Aujourd'hui, beaucoup de femmes d'Amish font des Patchworks à vendre comme un moyen d'augmenter le revenu de la famille.

Contrairement à diverses religions ou pensées, les femmes Amish possèdent un pouvoir d'action dans la politique. Les femmes possèdent le droit de vote et peuvent contester les décisions prises par les dirigeants politiques.

Le Mode de vie des Amish

Il existe dans toutes les communautés une série de législations et de règles qui sont suivies ou qui distinguent un peuple d'un autre. Une communauté, ou ferme, regroupe environ 35 à 40 familles soit 250 à 300 personnes.

Beaucoup des décisions de leur vie sont décidées par leur église ou sont issues de la coutume. Par exemple, les mariages ont lieu en novembre quand la récolte est rentrée, libérant plus de temps. La cérémonie a lieu un mardi ou un jeudi si les bancs employés pour les services du dimanche peuvent être déplacés dans une nouvelle maison.

Le code vestimentaire Amish est différent de ce que les occidentaux ont comme optique.

En effet, les femmes sont dans l'obligation de porter des robes amples pour être bien différentes des hommes. Comme indiqué un peu plus haut, il est mal vu, dans la philosophie Amish, que les femmes ressemblent aux hommes puisque la Bible est opposée à cette idée.

Elles les lient avec des lanières de cuir ou des agrafes – les Amish ne peuvent pas avoir de boutons car ils sont jugés trop voyants. Le style de robe est d'un même modèle dans une région donnée. Il comprend souvent un corsage clos devant par des épingles droites. Fréquemment un tablier est porté sur la robe. Les châles et les capes sont populaires comme complément de protection.

L'idée de la similarité des robes des femmes est d'encourager à la modestie et décourager la compétition.

Les vêtements deviennent plus sombres avec l'âge de la femme.

Les femmes ne coupent pas leur chevelure, elles portent des tresses ou un chignon sous la capeline. Elles portent toujours un bonnet sur la tête, ou un chapeau.

Un autre facteur influence le code vestimentaire : les habits sont sombres et élémentaires. Le vêtement reste donc sombre et sans décoration apparente. Tout le monde se ressemble et c'est ainsi que fut construite la communauté. Le but de toute cette sobriété vestimentaire est d'avoir un accoutrement qui se veut modeste. Leur maintien est frappant : ils sont droits, fiers, minces, hauts dans leur allure. Leur habillement n'est pas un costume mais bien un moyen d'exprimer leur foi.



Les hommes portent un large chapeau noir ainsi que des chemises et des pantalons propres. Ceux qui portent la longue barbe sont mariés car il s'agit d'un signe adulte. Dès qu'ils se marient, ils ne peuvent plus la raser. Les moustaches ne sont pas portées.

Les styles de chapeaux, manteaux et pantalons varient légèrement avec la région, l'âge, et la saison aussi.

Des fois boutons seulement et boutonsnières sont tolérables sur les manteaux.

Une des bases de la religion Amish se situe dans le principe d'entre aide. Comme les familles Amish ont une moyenne d'enfants assez élevée, cette particularité influence de beaucoup la mentalité locale. En ayant 8 à 10 bambins, le phénomène d'entre aide au travail est particulièrement développé. On peut d'ailleurs remarquer le phénomène du travail de groupe un peu partout dans ces communautés. Par exemple, les hommes se rassemblent souvent pour construire une demeure ou un magasin dans une rapidité exceptionnelle et cela de façon volontaire !



Comme la voiture n'est pas autorisée dans ces contrées, le « buggy » prend alors une place importante dans ce milieu. Ce moyen de transport est constitué d'un chariot et est dirigé par des chevaux. Les carrioles sont bleue nuit, noires ou grises, quoique deux groupes conservateurs en Pennsylvanie en aient des blanches et jaunes.

Les Amish vivent dans des communautés rurales. La vie est centrée autour de la ferme, où la plupart des choses sont faites à l'ancienne, sans le bénéfice de technologies modernes. Les outils modernes diminuant la difficulté du travail sont pour la plupart estimés inutile. La nourriture, bétail, et boissons doivent être produite par eux. Ils ne labourent pas leur terre avec de la machinerie lourde comme la plupart des agriculteurs qui possèdent cette technologie. Elle est plutôt basique puisqu'elle est faite manuellement ou bien grâce à un attelage de chevaux.

Les Amish évitent de se servir de l'électricité, l'argument étant qu'elle incite les membres d'une même famille à se disperser, au lieu de se rassembler dans la même pièce, à la tombée de la nuit. Par ailleurs, si vous avez de l'électricité, vous êtes tenté d'avoir la radio, la télé, la vidéo et autres matériels qui peuvent amener des influences indésirables chez vous... Généralement, ils n'ont pas d'électricité ni téléphones. Les lignes sont considérées comme un raccordement avec le monde extérieur. Il y a des variations : les Amish Beachy, par exemple, conduisent des voitures, emploient des tracteurs modernes, et ont l'électricité et le téléphone.

Les habitations des Amish sont de toutes petites maisons, presque des cabanes où il n'y a ni eau courante, ni électricité. Lorsque la famille ou le groupe se rassemble, c'est autour du halo des lampes à huile. Les intérieurs sont très colorés, les murs souvent peints de couleurs vives. Tout est en bois, simple, rustique et fonctionnel. Les matelas des lits sont emplis de paille, que l'on change, deux fois par an.



Bien qu'ils soient loin de la société actuelle, les Amish ouvrent parfois boutique dans les villes environnantes pour vendre certains de leurs produits. Ce sont souvent des magasins d'artisanat où nous pouvons retrouver leurs célèbres « Patchwork » (couverture quiltée). Dépendant du propriétaire actuel, certains magasins Amish possèdent de l'électricité et ce, malgré leur foi.

Du côté des enfants, ils vont assez tôt à l'école pour y apprendre les matières de bases comme l'anglais, les mathématiques, l'histoire, la géographie et quelques bases en soins. Les dirigeants de l'école sont tous des parents Amish. Dès l'âge de 14 ans, les enfants quittent l'école pour retourner sur les terres avec leur famille.

La plupart des Amish sont trilingues. Leur première langue est le Pennsylvania Dutch : un dialecte curieux, mélange de berinois, d'alsacien, de hollandais, de palatin, dérivé d'allemand. Ils utilisent cette langue à la maison et au quotidien. À l'école, ils apprennent l'anglais. Comme expliqué un peu plus tôt, l'apprentissage de

l'anglais reste toutefois très importante pour la vente des tissus ou des artisanats dans les villes avoisinantes. Les célébrations religieuses, qui durent 3heures, sont faites en Allemand.

Voici une petite anecdote à ce sujet : quand les premiers colons sont arrivés, les autorités leur demandèrent quelle était leur langue maternelle ? Ils répondirent « Deutsch ». Ce vocable étant équivoque, c'est « dutch » qui figura sur les premiers documents officiels. Cette appellation de « Hollandais » leur resta et engloba tous les nouveaux habitants de la région : ils devinrent les « Pennsylvanian Dutch ».

Contrairement à nous, les membres de la foi Amish ne peuvent pas devenir des militaires. Ils sont objecteurs de conscience, servant dans des hôpitaux s'ils y sont obligés.

Ils ne veulent pas faire partie d'une structure gouvernementale. Ils n'occupent pas de postes dans la fonction publique.

Ils ne reçoivent pas d'allocations, de pensions. Ils n'ont pas recours à la Sécurité Sociale. Ils ne touchent pas de retraite de l'Etat et refusent de participer aux programmes de soins de santé du gouvernement fédéral en faveur des personnes âgées.

Les Amish paient des impôts car c'est la loi, mais ils ne votent pas.

Ils n'envoient pas leurs enfants dans des écoles publiques. Ils construisent et entretiennent leurs propres écoles.

Ils n'iront pas plaider s'ils sont poursuivis en justice, et ne porteront pas plainte si quelqu'un leur cause du tort.

Les transactions sont effectuées en espèces. Créances ou reconnaissances de dettes ne sont pas bien vues

Les Passages et Rites Religieux

Le Baptême

Bien que ses influences proviennent du christianisme, la conception globale du baptême Amish est complètement différente. Le vrai baptême ne se fait pas en bas âge mais plutôt en adolescence. Dans les premières semaines de l'enfant, celui-ci est baptisé, mais ce baptême n'a pas vraiment d'impact puisqu'il est fait contre le gré de l'enfant qui ne saisit pas l'événement et sa symbolique. En effet, ce peuple désire que le jeune homme ou la jeune femme soit conscient du geste qu'il pose en se rebaptisant une deuxième fois, et ce, après une réflexion personnelle engendrée par le « *Rumspringa* ». Lorsque celui-ci demande le baptême religieux, il démontre ainsi sa foi et sa dévotion pour la religion.

Le « *Rumspringa* »

Dans certaines communautés, un rite de passage intéressant vient influencer les jeunes de 16 à 21 ans. Cet événement appelé « *Le Rumspringa* » permet aux adolescents de connaître d'autres habitudes de vie. Ils sont libérés des règlements de l'église pendant une période déterminée. Durant ce laps de temps, ils ont une liberté totale. Les jeunes peuvent donc s'habiller avec des vêtements modernes, consommer de l'alcool mais aussi du tabac. Les jeunes filles le peuvent aussi. Elles ont l'opportunité de porter de beaux bijoux et du maquillage. On autorise les adolescents à aller découvrir les villes environnantes bien que peu de jeunes le fassent. C'est après cette période que les futurs adultes décident de quitter ou de rester dans la communauté en demandant le « Baptême ».

Le « *Shunning* »

Cette phase Amish est la moins désirée de toutes. En fait, elle est la répercussion du refus quant au baptême dans le « *Rumspringa* ». Lorsque que l'individu refuse de continuer sa vie auprès des fondements religieux Amish, sa vie prend un autre cap, puisqu'il doit ainsi quitter sa demeure et sa famille pour toujours. Les gens du peuple renient donc leur ex-confrère et ne le reverront jamais. Seul de son côté, le jeunot doit trouver refuge dans une ville voisine et tenter de s'intégrer a un monde qu'il est loin de connaître vu la différence de pensée et de technologie.

La Communion

Cet acte a lieu deux fois par année, en automne et au printemps, dans le but de confesser à Dieu les péchés qui ont été faits durant l'année. Dans des pièces différentes, et parfois hors des heures des églises, les hommes et les femmes confessent leurs torts pour continuer l'année sans soucis quant à leur foi. Après que tous aient fini, chacun lave et se fait laver les pieds pour bien repartir. C'est un rituel intéressant qui est très fort symboliquement pour les confrères Amish.

Le Mariage

Le mariage est généralement fait dans la saison des récoltes. C'est un moment prospère pour la végétation et donc aussi pour les hommes. Pour une occasion comme celle-ci, la femme qui devra se marier aura une nouvelle robe bleue qu'elle utilisera aussi en d'autres circonstances du genre. Comme le désire les règles pré établies des Amish, elle ne portera pas de maquillage pour la noce non plus. Contrairement à ce que l'on pourrait croire, il n'y a aucun échange d'anneaux. Comme aucun bijou n'est de mise, il est peu convenable que la femme en porte durant son mariage.

Après le mariage, qui peut durer de 2 à 3 heures, les deux nouveaux mariés iront fêter le tout avec toute la communauté qui a assisté à leurs noces. Les festivités sont remplies de joie débordante et on fête beaucoup pour célébrer la si belle alliance. Comme le veut la tradition, les amoureux auront une nuit de noce... mais pas dans un hôtel quelconque ... c'est plutôt chez la famille de la mariée que se déroulera la fin de la nuit.

Fait intéressant : durant cet événement magique, un symbole est souvent très présent : le céleri. En effet, ce légume se doit de faire parti du buffet, mais aussi de toute la décoration.

Les Funérailles

Ce dernier rite, plutôt triste, est quelques fois différent d'une communauté Amish à une autre. Dans certaines communautés, il existe une Maison funéraire où se trouvent le service d'escorte et l'embaumement. Au lieu de parler de la vie de la personne décédée, on discute des passages de la création et de certains autres passages intéressants de la bible. On offre évidemment toutes nos sympathies à la famille.

Le Pardon, une valeur importante.

Contrairement à beaucoup d'états ou de pays, la force du pardon est impressionnante dans la communauté Amish. Comme la Bible exprime beaucoup quant au pouvoir du pardon, les communautés qui ont cette foi catholique pardonnent tous les actes... même les plus sanglants.

Les Amish ont eux aussi des problèmes et ils leurs font face d'un autre point de vue. J'ai trouvé une tragédie qui leur est arrivée en Octobre 2006 et qui démontre leur façon de voir les choses. J'ai donc pensé qu'il serait intéressant de vous en faire part. (J'ai traduit ce texte pour la compréhension de tous)

2 Octobre 2006

C'était une journée typique d'automne. Le chant des oiseaux pouvait être entendu de loin en s'entremêlant aux sabots des chevaux et au son du chariot qu'il transportait qui se promenant sur la route de campagne. Normalement, tout est calme et paisible sur la route près des fermes de Lancaster Country en Pennsylvanie.

La paix s'est envolée quand le son d'un fusil s'est fait entendre dans une école Amish. Quand la police est arrivée dans l'école (Elle n'a qu'une classe), ils ont trouvé 10 fillettes entre 6 et 13 ans qui avaient été blessées par Charles Robert IV, qui s'est suicidé après coup. Deux jeunes filles sont mortes sur le coup. Une troisième rendit l'âme dans les bras des policiers. Deux autres sont décédées à l'hôpital. Les cinq autres fillettes étaient dans un état critique (...)

L'information concernant cet homicide devenait de plus en plus concrète, et les journalistes ont commencé à pouvoir expliquer ce geste en considérant le passé du tueur. Ils ont aussi découvert quelque chose de surprenant et d'inattendu. Malgré toute l'horreur de cet acte, la communauté Amish n'a pas blâmé l'homme en question, ne l'a point pointé du doigt et n'a même pas fait une conférence de presse pour expliquer la situation. Ils ont simplement envoyé leur sympathie à la famille de Charles Robert IV.

Dans l'après-midi des attaques, le grand-père d'une des victimes a même dévoilé son pardon auprès de l'assassin. Le même jour, les voisins sont allés rencontrer les membres de la famille Robert pour les reconforter dans leur souffrance et pour leur aider dans le deuil. La famille du tueur a même été invitée aux funérailles d'une des victimes (...)

Avec tout ce qui se passe dans notre environnement, nous pouvons facilement voir que les mêmes phénomènes auraient pris un tournant différent dans une société comme la nôtre. Les médias auraient blâmé longtemps la faute du tueur. Le pardon, et la force de celui-ci, est donc assez déroutant pour quelqu'un qui ne vit pas avec ces valeurs.

Conclusion

Citation Amish : « Si l'excès est raboté, le superflu supprimé, le nécessaire même, réduit à sa plus simple expression, nous nous apercevons alors que la beauté nous attendait » .

Être Amish est un mode de vie particulier qui bien que parfois bien éprouvant, autant au niveau spirituel que physique, reste une vision de vie particulière. Je dois avouer que je comprends mieux les raisons de leurs pratiques. La vision exagérée que certains américains nous montrent quant à ces rites nous donne parfois l'illusion qu'ils n'ont de vie que pour Dieu, mais ils oublient totalement leurs grandes valeurs familiales. Une chose est sûre, l'entre aide, le pardon et la passion qui règnent en eux, et sont un exemple à suivre dans une société qui parfois nous aveugle de son ingéniosité et de la technologie croissante.

Sources

WEB

Wikipédia.com
About.com (Fiches traitant de ce phénomène)
MennoniteUsa.org
800padutch.com
Religioustolerance.org
TheCanadianEncyclopedia.com

Lectures intéressantes sur le sujet

The Riddle of Amish Culture Par Donald B. Kraybill
The Amish Struggle with Modernity Par Donald B. Kraybill, Marc Alan Olshan
Amish Society Par John Andrew Hostetler
Amish Home Par Raymond Bial